

Puntos Sobresalientes Proverbios 1 a 6

Repaso Oral

5. ¿Por qué se dice del hombre de **Proverbios 6:12-14** que no sirve para nada?

*** w00 15/9 págs. 26 parr 5 – págs 27 parr 1 Protejamos nuestra reputación ***

Seamos honrados

Subrayando otro tipo de conducta que puede perjudicar la reputación de la persona en la comunidad y su relación con Dios, Salomón continúa: *“Un hombre que para nada sirve, un hombre de nocividad, está andando con tortuosidad de habla, guiñando el ojo, haciendo señales con el pie, dando indicaciones con los dedos. La perversidad se halla en su corazón. Está fabricando algo malo a todo tiempo. Sigue enviando meramente contiendas”* (**Proverbios 6:12-14**).

Estos versículos describen al engañador. El mentiroso normalmente intenta encubrir su falsedad. ¿Cómo? No solo con “tortuosidad de habla”, sino también mediante el lenguaje corporal. Un comentarista señala: “Los gestos, el tono de la voz e incluso las expresiones faciales son métodos calculados de engaño; detrás de una fachada de sinceridad acecha una mente pervertida y un espíritu de discordia”. El hombre que para nada sirve trama planes malvados y siempre causa contiendas.

=====

*** si pág. 106 Libro bíblico número 20: Proverbios ***

Quiénes hablaron: Salomón, Agur, Lemuel

Dónde se escribió: Jerusalén

Cuándo se completó: c. 717 a.E.C.

CUANDO Salomón, el hijo de David, subió al trono de Israel en 1037 a.E.C., oró a Jehová por “sabiduría y conocimiento” para “juzgar a este gran pueblo”. La respuesta de Jehová fue darle ‘conocimiento y sabiduría y un corazón entendido’. (2 Cró. 1:10-12; 1 Rey. 3:12; 4:30, 31.) Como resultado, Salomón llegó a “hablar tres mil proverbios”. (1 Rey. 4:32.) Alguna de aquella sabiduría hablada se puso por escrito en el libro bíblico de Proverbios. Dado que la sabiduría de aquel rey era realmente la que “Dios había puesto en su corazón”, entonces en realidad estamos estudiando la sabiduría de Jehová Dios cuando estudiamos Proverbios. (1 Rey. 10:23, 24.) Estos proverbios resumen verdades eternas. Están tan al día ahora como cuando se dijeron por primera vez.

El libro de Proverbios se puede dividir en cinco secciones. Estas son: 1) la de los capítulos 1-9, que empieza con las palabras: “Los proverbios de Salomón hijo de David”; 2) la de los capítulos 10-24, descrita como los “Proverbios de Salomón”; 3) la de los capítulos 25-29, la cual comienza: “También estos son los proverbios de Salomón que transcribieron los hombres de Ezequías, rey de Judá”; 4) la del capítulo 30, cuya introducción dice: “Las palabras de Agur, hijo de Jaqué”; y 5) la del capítulo 31, que consta de: “Las palabras de Lemuel el rey, el mensaje de peso que su madre le dio al corregirlo”. Como se ve, Salomón fue el originador de la mayoría de los proverbios. En cuanto a Agur y Lemuel, no se sabe nada definitivo sobre quiénes fueron. Algunos comentaristas sugieren que Lemuel puede haber sido otro nombre para Salomón.

¿Cuándo se escribió y compiló Proverbios? Puede que la mayor parte se haya escrito durante el reinado de Salomón (1037-998 a.E.C.), antes de que él se descarriara.

POR QUÉ ES PROVECHOSO

¹⁹ El propósito provechoso de Proverbios se declara en los versículos de apertura: “Para conocer uno sabiduría y disciplina, para discernir los dichos del entendimiento, para recibir la disciplina que da perspicacia, justicia y juicio y rectitud, para dar sagacidad a los inexpertos, conocimiento y capacidad de pensar al joven” (1:2-4). En conformidad

con ese propósito declarado, el libro hace resaltar el conocimiento, la sabiduría y el entendimiento, que, por separado, nos benefician de manera particular.

Capítulo 1

=====

*** w06 15/9 pág. 16 Puntos sobresalientes del libro de Proverbios ***

Las declaraciones inspiradas que se reúnen en el libro de Proverbios tienen un doble propósito: “conocer [...] sabiduría y disciplina” (**Proverbios 1:2**). Por un lado, nos ayudan a adquirir sabiduría, que es la capacidad para ver las cosas en su debida perspectiva y aplicar el conocimiento para resolver problemas. Y por otro, también nos disciplinan en cuestiones de moralidad. Prestar atención a los proverbios y seguir sus consejos tiene un buen efecto en nuestro corazón, nos hace felices y contribuye a que nos vaya bien en la vida (Hebreos 4:12).

*** w02 15/12 pág. 30 ¿Recuerda usted? ***

¿Cómo nos protege la “capacidad de pensar”? (**Proverbios 1:4**.)

Alertándonos de los peligros espirituales e impulsándonos a planear un proceder apropiado, como por ejemplo, evitar las tentaciones sexuales en el empleo. Nos ayuda a reconocer que nuestros compañeros cristianos son imperfectos, lo que impedirá que reaccionemos precipitadamente cuando nos sintamos provocados. Además, nos permite luchar contra el materialismo, que bien pudiera descarriarnos en sentido espiritual.—15/8, páginas 21-24.

*** w06 15/9 pág. 17 Puntos sobresalientes del libro de Proverbios ***

Respuestas a preguntas bíblicas:

Proverbios 1:7 ¿En qué sentido es el temor de Jehová “el principio del conocimiento” y “el comienzo de la sabiduría”? Sin el temor de Jehová no puede haber ningún conocimiento, pues Él es el Creador de todas las cosas y el Autor de las Santas Escrituras (Romanos 1:20; 2 Timoteo 3:16, 17). Jehová es la fuente misma de todo conocimiento verdadero. Por lo tanto, el conocimiento empieza con un temor reverencial por Jehová. Asimismo, el temor de Dios es el comienzo de la sabiduría, ya que no puede haber sabiduría sin conocimiento. Además, la persona que no teme a Jehová no empleará su conocimiento para honrar al Creador.

*** w00 1/8 pág. 5 ¿Por qué es esencial que respetemos la autoridad? ***

En el libro de Proverbios, el sabio Salomón enfoca la atención en la unidad de los padres piadosos al criar a sus hijos, cuando dice: “Escucha, hijo mío, la disciplina de tu padre, y no abandones la ley de tu madre” (**Proverbios 1:8**). Si los padres mantienen esa clase de postura unitaria razonable al criar a sus pequeños, estos sabrán lo que se espera de ellos. Puede que intenten poner a uno de los padres en contra del otro a fin de obtener lo que desean, pero la autoridad unida de los padres es una protección para los hijos.

Lecciones para nosotros:

(Proverbios 1:7) Si tememos a Jehová, aceptaremos la disciplina que suministra mediante su Palabra y su organización. El no hacer eso nos clasificaría con los “tontos”, los pecadores impíos. Por eso, aceptemos su amorosa disciplina.

(Proverbios 1:10-14) No dejemos que los pecadores nos arrastren a sus malos caminos tentándonos con el señuelo de las riquezas.

Capítulo 2

=====

*** w99 15/11 pág. 24 “Jehová mismo da la sabiduría” ***

(Proverbios 2:1-5) ¿Ha notado sobre quién recae la responsabilidad de obtener sabiduría? La redacción de este pasaje en segunda persona del singular deja claro que el hecho de ir en pos de la sabiduría y sus complementos —el discernimiento y el entendimiento— es un asunto personal. De todas maneras, necesitamos en primer lugar ‘recibir’ y

‘atesorar’ en la memoria las palabras de sabiduría que leemos en las Escrituras, por lo que tenemos que estudiar la Biblia.

***** w89 15/3 pág. 5 Siga buscando como a tesoros escondidos *****

(Proverbios 2:1-6) Puesto que los tesoros enterrados están ocultos, es necesario buscarlos. Mientras los buscan, algunos sacrifican tiempo de recreación, el alimento y hasta el sueño. Pero vale la pena todo el esfuerzo cuando se halla el tesoro. Tenemos que hacer sacrificios similares para buscar la sabiduría de Dios. Tal como el buscar tesoros enterrados exige cavar con empeño, así el buscar sabiduría requiere perseverancia. No basta con examinar superficialmente la Biblia y las publicaciones cristianas. Para hallar las alhajas espirituales se necesita tiempo, investigación y meditación. ¡Pero qué deleite cuando adquirimos perspicacia respecto a las Escrituras! (Nehemías 8:13.)

***** w85 15/6 págs. 11-12 Estudie más a fondo la Palabra de Dios *****

Estudie más a fondo

¹⁶ **Proverbios 2:4, 5** declara: ‘Si sigues buscando esto como a tesoros escondidos, hallarás el mismísimo conocimiento de Dios’. El contexto de este pasaje bíblico habla de lo necesario que es buscar los “dichos”, los “mandamientos”, la “sabiduría”, el “discernimiento” y el “entendimiento” de Jehová. El buscar tesoros requiere esfuerzo y perseverancia. Envuelve mucho cavar. Lo mismo se puede decir cuando se busca “el mismísimo conocimiento de Dios”, el “discernimiento” y el “entendimiento”. Para hallarlos hay que cavar mucho también, o penetrar más allá de la superficie. No piense que basta con solo cavar superficialmente en la Palabra de Dios.

***** w87 15/5 pág. 28 Tema a Jehová y será feliz *****

(Proverbios 2:7) —¿Qué es integridad?

Los términos hebreos que se relacionan con la integridad tienen el significado fundamental de lo que es “entero” o “completo”. A menudo significan condición moral sana y rectitud. “Los que andan en integridad” mantienen devoción inquebrantable a Jehová. Para estos “rectos” él es un “escudo” protector, porque manifiestan verdadera sabiduría y obran en armonía con sus justas normas.

***** w77 15/8 págs. 493-494 párr. 6 El matrimonio... un arreglo que recibe honra en la Palabra de Dios *****

⁶ Así sucede también en el caso de la esposa cristiana. Ella expresa sujeción a su cabeza marital de la misma manera que la congregación cristiana está “en sujeción al Cristo.” Ella le muestra, no simplemente respeto, sino “profundo respeto.” (Efe. 5:22-24, 33) Si ese profundo respeto le impide a ella hablar desdeñosamente a él o acerca de él, ¡cuánto más debe impedir que ella, deslealmente, muestre indebido interés en alguien ajeno a la unión de ellos, de modo que participe en un flirteo, al grado que sea! Ella jamás puede honrar a Dios si deshonra a su esposo o su relación matrimonial. **(Proverbios. 2:16, 17)** Pero si ella ‘ama a su esposo e hijos, es casta y trabajadora en casa,’ y muestra un “espíritu tranquilo y apacible,” de veras será como una joya preciosa y resultará en alabanza a Jehová Dios. Se ganará el amor inmarcesible de su esposo y contribuirá a que los compañeros de él lo tengan en alta estima.—Pro. 31:10-12, 23, 26-31; Tito 2:4, 5; 1 Ped. 3:1-4.

***** w72 1/4 pág. 217 Dios despliega bondad amorosa al poner en vigor la justicia *****

Cuando Dios por fin actúa es imparcial al poner en vigor sus justas leyes. Su cólera está controlada y él solo ejecuta a los que merecen la muerte. **(Proverbios. 2:21, 22)** Su guerra no es como las guerras de las naciones, que sin discriminación matan tanto a los buenos como a los malos. Podemos estar seguros de que Dios, “el Juez de toda la tierra,” hará lo que es correcto, y que, cuando destruye a alguien, ese individuo realmente *no quiere la justicia*. (Gén. 18:25; Pro. 21:10) No tiene lugar alguno para la justicia en su corazón.

Capítulo 3

=====

***** w00 15/1 pág. 23 Cultivemos una relación íntima con Jehová *****

Manifestemos bondad amorosa y verdad

El rey Salomón del antiguo Israel abre el tercer capítulo de Proverbios con estas palabras: “*Hijo mío, no olvides mi ley, y observe tu corazón mis mandamientos, porque largura de días y años de vida y paz te serán añadidos*” (**Proverbios 3:1, 2**). Dado que Salomón escribió este libro por inspiración divina, este paternal consejo procede en realidad de Jehová Dios y se dirige a nosotros. En este texto se nos recomienda obrar de acuerdo con los recordatorios de Dios —su ley, o enseñanza, así como sus mandamientos—, que están recogidos en la Biblia.

*** w93 15/12 pág. 14 ¡Confíe en Jehová! ***

“En todos tus caminos [...]”

¹⁸ **Proverbios 3:6** nos dirige a Jehová, la Fuente divina del entendimiento, al decir: “En todos tus caminos tómalo en cuenta, y él mismo hará derechas tus sendas”. Tomar en cuenta a Jehová implica mantenerse cerca de él con la oración. Sin importar dónde estemos o qué situación afrontemos, tenemos acceso inmediato a él por medio de la oración. Durante nuestra vida diaria, al prepararnos para el servicio del campo o al proclamar su Reino de casa en casa, podemos orar de continuo que bendiga nuestra actividad. Así podemos tener el privilegio y el gozo inapreciables de ‘andar con Dios’, confiando en que ‘hará derechas nuestras sendas’, como lo hizo en el caso de sus siervos temerosos, como Enoc y Noé, y de israelitas fieles, como Josué y Daniel. (Génesis 5:22; 6:9; Deuteronomio 8:6; Josué 22:5; Daniel 6:23; véase también Santiago 4:8, 10.)

*** w00 15/1 pág. 25 Cultivemos una relación íntima con Jehová ***

Si honramos a Jehová con nuestras cosas valiosas, no nos quedaremos sin recompensa. “*Entonces tus almacenes de abastecimientos estarán llenos de abundancia* —asegura Salomón—; *y tus propias tinajas de lagar rebosarán de vino nuevo.*” (**Proverbios 3:10**). Aunque la prosperidad espiritual por sí misma no resulta en prosperidad material, el uso generoso de nuestros recursos para honrar a Jehová nos trae abundantes bendiciones. Hacer la voluntad de Dios fue como “alimento” nutritivo para Jesús (Juan 4:34). De igual modo, tomar parte en predicar y hacer discípulos, obra que glorifica a Jehová, nos alimenta. Si persistimos en esta labor, nuestros almacenes espirituales de abastecimientos estarán llenos de abundancia. Rebosaremos de gozo, simbolizado por el vino nuevo.

*** it-1 pág. 1214 Imparcialidad ***

IMPARCIALIDAD

Cualidad de obrar sin prejuicio o favoritismo; equidad. La imparcialidad significa no dejar que el rango, la facilidad de palabra, las riquezas, el soborno o incluso la simpatía por la causa del pobre o los desfavorecidos influyan en nuestro juicio o acciones. La imparcialidad procura que todos sean tratados en armonía con lo que es equitativo y justo, de acuerdo con lo que cada uno merece y necesita. (**Proverbios 3:27**)

*** w10 15/10 pág. 15 Las excusas: ¿cómo las ve Jehová? ***

Servir a Jehová nos llena de alegría

Todos podemos sentirnos felices al servir a Dios, sean cuales sean nuestras circunstancias, porque él nunca es irrazonable ni nos pide imposibles. ¿Cómo lo sabemos?

La Palabra de Dios nos dice: “No retengas el bien de aquellos a quienes se les debe, cuando sucede que está en el poder de tu mano hacerlo” (**Proverbios 3:27**). ¿Notó la expresión “está en el poder de *tu* mano”? ¿Qué nos enseña sobre lo que Jehová espera de nosotros? Que él nos pide que hagamos lo que esté en *nuestra* mano; no nos exige que logremos lo mismo que los demás. Así es, todo cristiano —sea que esté en su mano hacer mucho o poco— puede servir a Jehová con toda el alma (Luc. 10:27; Col. 3:23).

Lecciones para nosotros:

(**Proverbios 3:3**) Debemos valorar las cualidades de la bondad amorosa y el apego a la verdad, y sentirnos orgullosos de manifestarlas, como si luciéramos un collar muy valioso. También debemos grabarlas en el corazón, convirtiéndolas en parte de nosotros

Capítulo 4

=====

*** w00 15/5 pág. 20 ‘Salvaguardemos el corazón’ ***

Salomón dice a continuación, rememorando su propia educación: “Yo resulté ser un hijo verdadero para mi padre, tierno y el único delante de mi madre” (**Proverbios 4:3**). El rey evidentemente recordaba su crianza con agrado. El joven Salomón fue “un hijo verdadero” que tomó a pecho el consejo de su padre, David, por lo que debió tener una relación afectuosa y estrecha con él. Además, Salomón fue “el único”, es decir, fue muy amado. Es muy importante que el hijo crezca en un ambiente hogareño afectuoso y que disfrute de una buena comunicación con sus padres.

Adquiramos sabiduría y entendimiento

(Proverbios 4:4-7)

¿Por qué es la sabiduría “la cosa principal”? Sabiduría es la capacidad de poner por obra el conocimiento y el entendimiento de modo que produzca buenos resultados. El conocimiento, es decir, el saber que se consigue mediante la observación y la experiencia o mediante la lectura y el estudio, es fundamental para conseguir la sabiduría. Pero si no tenemos la aptitud de poner por obra ese conocimiento, nos será de poco valor. No solo debemos leer con regularidad la Biblia y las publicaciones bíblicas que suministra “el esclavo fiel y discreto”, sino también esforzarnos por poner en práctica lo que aprendemos en ellas (Mateo 24:45).

*** g 6/08 págs. 3-4 “¿Qué le ha pasado a mi hijo?” ***

Sabiduría y entendimiento

Dice un proverbio bíblico: “Adquiere sabiduría, adquiere entendimiento” (Proverbios 4:5). Ambas cualidades son esenciales al tratar con adolescentes. Se precisa *entendimiento* para ver más allá de la superficie y percibir las verdaderas razones de su comportamiento, y *sabiduría* para seguir encaminándolos hacia una vida adulta responsable.

No se deje engañar por la brecha que parece ser cada vez mayor entre usted y su hijo. Lo cierto es que los chicos necesitan —e incluso *desean*— que los padres se involucren en esta complicada etapa de su vida. ¿Cómo le ayudarán el entendimiento y la sabiduría?

*** w01 15/3 pág. 12 Venzamos las debilidades humanas ***

Podemos resistir la tentación

⁸ Una forma fundamental de dejar de ser “esclavos del pecado” es evitar la tentación siempre que sea posible (Romanos 6:6). **Proverbios 4:14, 15** nos aconseja: “No entres en la senda de los inicuos, y no andes directamente adelante al camino de los malos. Esquivalo, no pases adelante por él; desvíate de él, y pasa adelante”. Muchas veces sabemos de antemano que cierto conjunto de circunstancias tal vez nos lleve a pecar. Lo lógico es que en esos casos los cristianos ‘pasemos adelante’, que no nos acerquemos a ninguna persona, cosa o lugar que pueda despertar en nosotros deseos impropios o intensificar las pasiones inmundas.

*** w01 1/8 págs. 14-15 párr. 11 Pongamos de manifiesto nuestro adelantamiento ***

¹¹ Queda patente por las palabras de Pablo que progresar en sentido espiritual no significa tan solo llenar la cabeza de conocimiento y gran saber. Los cristianos maduros no deslumbran a los demás con su brillantez. Al contrario, la Biblia dice que “la senda de los justos es como la luz brillante que va haciéndose más y más clara hasta que el día queda firmemente establecido” (**Proverbios 4:18**). En efecto, es “la senda”, no la persona, la que “va haciéndose más y más clara”. Adelantaremos en sentido espiritual si hacemos un esfuerzo constante por mantenernos al día con el entendimiento cada vez más radiante de la Palabra de Dios que Jehová concede a su pueblo. En este caso, mantenerse al día significa avanzar, y eso es algo que todos podemos hacer (Salmo 97:11; 119:105).

Lecciones para nosotros:

(**Proverbios 4:18**) El conocimiento de la verdad divina se alcanza de forma progresiva. Si queremos permanecer en

la luz, tenemos que seguir demostrando humildad y mansedumbre.

Capitulo 5

=====

*** w00 15/7 pág. 28 Podemos ser castos en un mundo inmoral ***

Capacidad de pensar para protegernos

“Hijo mío, oh de veras presta atención a mi sabiduría”, comienza diciendo el rey de Israel, y añade: “A mi discernimiento inclina tus oídos, para guardar las capacidades de pensar; y que tus propios labios salvaguarden el conocimiento mismo” (Proverbios 5:1, 2).

Para resistir las tentaciones de ceder a la inmoralidad, necesitamos sabiduría, esto es, la capacidad de poner por obra el conocimiento de las Escrituras, y discernimiento, es decir, el juicio por cuyo medio percibimos la diferencia que existe entre lo bueno y lo malo y optamos por el proceder correcto. Se nos insta a prestar atención a la sabiduría y el discernimiento a fin de guardar la capacidad de pensar. ¿Cómo podemos hacerlo? Cuando estudiamos la Palabra de Dios, la Biblia, hemos de prestar atención a cómo actúa Jehová e inclinar el oído a su voluntad y propósitos. Al proceder de este modo, dirigiremos nuestros procesos intelectuales a lo que es correcto. La capacidad de pensar así adquirida está en armonía con la sabiduría y el conocimiento piadosos. Cuando se emplea debidamente, nos protege de vernos entrampados en las tentaciones inmorales.

(Proverbios 5:3) ¿Por qué se le llama “una mujer extraña” a la prostituta? Proverbios 2:16, 17 indica que “la mujer extraña” es alguien que “ha olvidado el mismo pacto de su Dios”. En la Biblia se llama “extraños” a quienes adoraban a dioses falsos u optaban por no obedecer la Ley mosaica, como podían ser las prostitutas (Jeremías 2:25; 3:13).

*** w06 15/9 pág. 29 “Regocíjate con la esposa de tu juventud” ***

La razón más poderosa

¹⁶ La Biblia advierte: “Como panal de miel los labios de una mujer extraña siguen goteando, y su paladar es más suave que el aceite. Pero el efecto que después viene de ella es tan amargo como el ajeno; es tan agudo como una espada de dos filos” (**Proverbios 5:3, 4**). Así es, las repercusiones de la impureza moral son dolorosas, y hasta pueden ser mortíferas. Entre ellas figuran una conciencia atormentada y las enfermedades de transmisión sexual, por no hablar del grave daño emocional que la persona infiel causa a su cónyuge. Sin lugar a dudas, estas son buenas razones para ni siquiera empezar a caminar en una senda que puede conducir a la infidelidad marital.

*** w88 15/4 pág. 5 La Biblia y la moralidad de los adolescentes ***

Entre los testigos de Jehová, muchas familias también mantienen un diálogo franco con sus hijos... ¡y con mucho éxito! Hacen más que solamente decir a sus hijos: “¡No!” respecto a las relaciones sexuales. La Biblia les ayuda a dar a sus hijos razones sólidas para evitar la promiscuidad sexual. Considere de nuevo las palabras de Salomón. En **Proverbios 5:3, 4** él anima a los jóvenes a evitar las relaciones sexuales con una ramera. “Como panal de miel los labios de una mujer extraña [una ramera] siguen goteando, y su paladar es más suave que el aceite.” Sí, la perspectiva de inmoralidad puede parecer muy atractiva. Sin embargo, Salomón advierte: “El efecto que después viene de ella es tan amargo como el ajeno; es tan agudo como una espada de dos filos”.

Como Salomón, los padres pueden razonar con sus hijos sobre las consecuencias de las relaciones sexuales. Una conciencia perturbada, preñeces indeseadas, enfermedades venéreas como el SIDA... estas son las amargas consecuencias de unos cuantos momentos de placer engañoso.

*** w88 15/4 pág. 5 La Biblia y la moralidad de los adolescentes ***

Salomón también exhorta a los jóvenes a ‘no dar a otros su dignidad’. (**Proverbios 5:9**) ¿No es una falta de respeto a sí mismo o a sí misma el que la persona joven se entregue a alguien que no está interesado en el matrimonio? ¿No es humillante servir simplemente como medio de satisfacer las pasiones egoístas de uno mismo o de otra persona? Los padres pueden ayudar a sus hijos a comprender estos hechos.

Salomón dio, además, este consejo sobre cómo tratar con la persona inmoral: “Mantén tu camino alejado del lado

de ella, y no te acerques a la entrada de su casa”. (**Proverbios 5:8**) Del mismo modo, los padres pueden dar a los jóvenes consejo práctico sobre evitar circunstancias comprometedoras. Pueden instarlos a no concertar citas con personas sin principios. Y cuando lleguen al período en que estén capacitados para hacer la corte a alguien, se les puede estimular a dar pasos prácticos para evitar la conducta pecaminosa. Por ejemplo, la pareja que está pensando en el matrimonio pudiera hacer arreglos para que alguien siempre los acompañara en sus citas. ¿Parece anticuado esto? Quizás. Pero es mejor tomar precauciones razonables para que no “tengas que gemir en tu futuro cuando se acaben tu carne y tu organismo. Y tengas que decir: ‘¡Cómo he odiado la disciplina [...]! [...] Y no he escuchado la voz de mis instructores’”. (**Proverbios 5:11-13**)

*** w88 15/4 pág. 6 La Biblia y la moralidad de los adolescentes ***

Punto de vista equilibrado de lo sexual y el matrimonio

Por supuesto, los padres no desean que sus hijos desarrollen un punto de vista negativo o de pudor exagerado respecto a las relaciones sexuales. Aunque la Biblia condena la fornicación, también muestra que las intimidades sexuales pueden ser muy hermosas, es decir, dentro del arreglo matrimonial. En lenguaje poético, Salomón añade: “Resulte bendita tu fuente de aguas, y regocíjate con la esposa de tu juventud [...] Que sus propios pechos te embriaguen a todo tiempo. Con su amor estés en un éxtasis constantemente”. (**Proverbios 5:18, 19**)

Al considerar este punto de vista elevado de las relaciones maritales, no hay razón para que los padres se sientan incómodos al considerar asuntos íntimos. Dice Juan (a quien ya nos hemos referido): “Siempre hablamos honradamente con ellos, de modo que el tema de las relaciones sexuales no es ningún secreto. Damos énfasis a que es una dádiva del Creador, Jehová, de que han de disfrutar esposo y esposa al tiempo debido”. Otro padre de dos muchachos adolescentes dice: “Desde que eran muy jovencitos hemos considerado francamente con ellos los asuntos que tienen que ver con el sexo. Hemos tratado de enseñarles un punto de vista respetuoso y elevado del amor y lo sexual. Seguimos dialogando en cuanto a esto”. Un dato significativo es que estos jóvenes han conservado la castidad.

*** w97 15/7 pág. 24 La acróbata de los peñascos ***

“Una amable cierva y una encantadora cabra montesa”

El sabio rey Salomón instó lo siguiente a los esposos: “Regocíjate con la esposa de tu juventud, una amable cierva y una encantadora cabra montesa”. (**Proverbios 5:18, 19**) Estas palabras no pretendían rebajar a las mujeres. Parece que Salomón aludía a la belleza, la gracia y otras cualidades sobresalientes de estos animales.

La cabra montés es una de las incontables “almas vivientes” que dan un abrumador testimonio de la sabiduría del Creador. (Génesis 1:24, 25.) ¿No nos alegra que Dios nos haya rodeado de tantas criaturas fascinantes?

Lecciones para nosotros:

(**Proverbios 5:8**) Debemos mantenernos alejados de todo lo que promueva la inmoralidad, ya sea música, actividades recreativas, Internet o libros y revistas.

(**Proverbios 5:21**) ¿Arriesgaría la persona que ama a Jehová su buena relación con el Dios verdadero por unos pocos momentos de placer? Claro que no. Nuestro mayor incentivo para mantener la pureza moral es tener siempre presente que Jehová ve nuestros caminos y nos va a pedir cuentas de lo que hagamos.

Capítulo 6

=====

*** w00 15/9 págs. 25-26 Protejamos nuestra reputación ***

Pero ¿y si nos hallamos en un aprieto por haber actuado de una manera que al principio parecía prudente pero que, después de un examen más cuidadoso, vemos que no lo es? El consejo es dejar aparte el orgullo y ‘humillarse e inundar con importunaciones a nuestro semejante’, es decir, con reiteradas peticiones. Debemos hacer todo lo que podamos por arreglar la situación. Una obra de consulta lo expresa así: “Revuelva cielo y tierra hasta que llegue a un

acuerdo con su adversario y arregle el asunto, de modo que su compromiso no se vuelva contra usted o los suyos”. Eso debe hacerse sin demora, pues el rey añade: “No des sueño a tus ojos, ni adormecimiento a tus radiantes ojos. Líbrate como una gacela de la mano, y como un pájaro de la mano del pajarero” (**Proverbios 6:4, 5**). Mejor es retirarse de un compromiso imprudente, si es posible, que dejarse entrapar por él.

*** **w00 15/9 pág. 26 Protejamos nuestra reputación** ***

Seamos industriosos como la hormiga

(Proverbios 6:6-8)

Las hormigas tienen una organización maravillosa y cooperan muy bien unas con otras. Recogen instintivamente el alimento para el futuro. No tienen “comandante, oficial ni gobernante”. Es cierto que hay una hormiga reina, pero lo es solo en el sentido de que pone los huevos y es madre de la colonia. No da ningún tipo de órdenes. Aun sin capataz que las obligue ni supervisor que las controle, las hormigas trabajan incansablemente.

¿No deberíamos nosotros ser industriosos también como la hormiga? Trabajar arduamente e intentar mejorar la calidad de nuestro trabajo nos beneficia, sea que nos supervisen o no. Efectivamente, en la escuela, en nuestro lugar de trabajo y cuando participamos en actividades espirituales, debemos hacerlo todo tan bien como nos sea posible. Tal como a la hormiga le beneficia su laboriosidad, Dios quiere que nosotros ‘veamos el bien por todo nuestro duro trabajo’ (Eclesiastés 3:13, 22; 5:18). La conciencia limpia y la satisfacción personal son las recompensas del trabajo arduo (Eclesiastés 5:12).

*** **g05 8/9 pág. 4 La cooperación en el mundo natural** ***

Hace miles de años, un estudiante de la naturaleza, el rey Salomón, reparó en la humilde hormiga y escribió: “Vete donde la hormiga, oh perezoso; mira sus caminos y hazte sabio. Aunque no tiene comandante, oficial ni gobernante, prepara su alimento aun en el verano; ha recogido su abastecimiento de alimento aun en la siega” (**Proverbios 6:6-8**).

Las hormigas son un magnífico ejemplo de colaboración, laboriosidad y orden. Suelen aunar esfuerzos para arrastrar hasta su hogar objetos mucho mayores que ellas. Algunas hasta ayudan a los miembros heridos o fatigados de su colonia para que consigan regresar al hormiguero. En vista de estos detalles, no es de extrañar que Salomón nos las pusiera como modelo digno de imitar.

*** **w00 15/9 págs. 27 parr 1 Protejamos nuestra reputación** ***

El hombre que para nada sirve trama planes malvados y siempre causa contiendas. ¿Cuál será su fin?

“Por eso de repente vendrá su desastre —contesta el rey de Israel—; en un instante él será quebrado, y no habrá curación.” (**Proverbios 6:15**.) Cuando se descubre al mentiroso, este pierde inmediatamente su buena reputación. ¿Quién confiará en él de nuevo? Su fin es en realidad desastroso, pues “todos los mentirosos” se incluyen entre aquellos que sufrirán la muerte eterna (Revelación [Apocalipsis] 21:8). Por tanto, ‘comportémonos honradamente en todas las cosas’ (Hebreos 13:18).

*** **w08 1/2 pág. 30 Cómo sentirse realizada siendo madre de familia** ***

La Palabra de Dios pone de relieve la valiosa y noble función de las madres en este mandato dirigido a los hijos: “No abandones la ley de tu madre” (**Proverbios 6:20**). Por supuesto, una mujer casada tomaría en cuenta a su esposo antes de establecer cualquier norma para sus hijos. No obstante, según el versículo citado, las madres tienen derecho a crear leyes. Y los hijos de una mujer devota se beneficiarán muchísimo si toman a pecho las normas morales y espirituales que ella les inculque (**Proverbios 6:21, 22**).

*** **w10 15/4 pág. 15 ¿Dejamos que Jehová nos interroge?** ***

“¿Puede un hombre recoger fuego en el seno sin que se le quemen las mismas prendas de vestir?” (**Proverbios 6:27**) Entre los sabios consejos que un padre ofrece a su hijo en los primeros nueve capítulos de Proverbios, figura esta advertencia sobre las consecuencias del adulterio (**Proverbios 6:29**). Si alguna vez nos descubrimos albergando deseos impuros o coqueteando, esta pregunta debería sonar como una alarma en nuestra mente. No obstante, también es aplicable a cualquier otra tentación. Sin duda, es una clara expresión de este otro principio bíblico: “[Lo] que el hombre esté sembrando, esto también segará” (Gál. 6:7).

¿Justifica Proverbios 6:30 el robo?

Proverbios 6:30 dice: “La gente no desprecia al ladrón simplemente porque comete robo para llenarse el alma cuando tiene hambre”. ¿Disculpa este versículo el robo? Claro que no. El versículo siguiente demuestra que Dios sigue considerando culpable al ladrón, pues aclara: “Pero, cuando sea hallado, lo resarcirá con siete veces la cantidad; todas las cosas valiosas de su casa dará” (**Proverbios 6:31**). Es cierto que quien roba por hambre tal vez no reciba un castigo tan severo como el que roba por codicia o con la intención de causar daño a la víctima, pero aun así la persona tiene que “resarcir” el daño, es decir, pagar por lo que hizo. De modo que si alguien desea la aprobación de Dios, no puede, bajo ninguna circunstancia, robar.

Lecciones para nosotros:

(Proverbios 6:1-5) ¡Qué buenos consejos contienen estos versículos! Nos recomiendan no `salir fiadores' de otras personas en negocios poco prudentes. Si después de analizar mejor el asunto nos damos cuenta de que hemos tomado una mala decisión, sin demora debemos `inundar a nuestro semejante' con continuas peticiones y hacer todo lo posible para rectificar nuestro error.

(Proverbios 6:16-19) Las siete categorías mencionadas abarcan prácticamente todo tipo de pecados. Es fundamental que sintamos odio por tales conductas.

(Proverbios 6:20-24) Una crianza basada en la Biblia puede servir de protección contra la inmoralidad sexual. Los padres no deben descuidar la responsabilidad que en este sentido tienen para con sus hijos.